

IMPUGNACIÓN DE LA PERICIA PSICOLÓGICA: ELABORACIÓN DEL ESCRITO IMPUGNATORIO DESDE EL ROL DE CONSULTOR TÉCNICO, CONTESTACIÓN DEL PEDIDO DE IMPUGNACIÓN DE LA PERICIA.

CURSO VIRTUAL

Docentes a cargo:

Lic. Silvia Castelao

Correo electrónico: licsilviacastelao@gmail.com

Licenciada en Psicología y Profesora de nivel Medio y Superior en Psicología (U.B.A.).

Residencia completa en el H.I.G.A. Rossi de La Plata.

Jefatura de Residentes en el H.I.G.A. Rossi de La Plata.

Perito Psicóloga del Equipo infantojuvenil del Departamento de Psicología del Cuerpo Médico Forense de la Justicia Nacional.

Docente Titular de la materia Psicología Forense en la Universidad de Palermo.

Formadora en el área de Psicología Forense y de Psicodiagnóstico en diversas instituciones (AMA, ADEIP, ISALUD, Colegios de Psicólogos, etc.)

Asesora en el Área Docencia de PsicologosForenses.com

Lic. Juan Pablo Mizrahi

Correo electrónico: jpmizrahi@gmail.com

Licenciado en Psicología (U.B.A.).

Psicoanalista en ámbito privado.

Concurrencia completa en el H.G.A. Durand y en Hospital Central de San Isidro.

Docente titular de la materia La evaluación psicológica en el ámbito jurídico, en la Universidad de Palermo.

Coordinador Docente de Práctica Profesional II (Área Forense) de la Universidad de Palermo.

Perito de oficio de la Justicia Nacional.

Consultor técnico y perito de parte en la Justicia Nacional.

Coordinador del Área de Asistencia Legal de PsicologosForenses.com

Presentación

La impugnación de la pericia psicológica es un acto procesal de máxima importancia en todo el proceso que se investiga en la litis. Se correlaciona con los desarrollos específicos del medio de prueba pericial psicológica, así como también con las observaciones de las partes litigantes y con la valoración y consideración de su eficacia probatoria de parte del juez.

En el presente curso, abordaremos a la impugnación de la pericia desde dos ejes fundamentales: por un lado, la tarea que en múltiples ocasiones cada una de las partes litigantes le proponen a un psicólogo, que es redactar el escrito de impugnación, pedido de aclaración o de explicaciones, de una pericia psicológica ya incorporada al expediente; por otro lado, la respuesta que debe aportar un perito psicólogo cuando su pericia es impugnada u observada de diversas maneras por las partes. En ambos ejes, aportaremos a los asistentes elementos básicos, consejos prácticos, sugerencias generales y tips fundamentales para hacerlo con fundamento.

Se aportarán casos concretos de escritos de impugnación y de respuesta a la impugnación en diversas temáticas psico-jurídicas. Asimismo, se debatirá sobre experiencias de los asistentes en estas temáticas, y se propondrán posibles soluciones a las mismas.

Ejes temáticos

Eje I: La impugnación de la pericia

Fundamentos jurídicos extraídos del C.P.C.C.N. respecto de la impugnación a la pericia.

Definiciones. Diferencias entre Impugnación de la pericia, Solicitud de explicaciones o de aclaraciones, Pedido de Ampliación de la pericia, y Nulidad de la pericia.

Jurisprudencia de interés.

Principios éticos de la Psicología Forense que rigen la impugnación de la pericia.

La impugnación de la pericia como un derecho de defensa de las partes y como acto procesal ordinario.

Lógica de la impugnación. Elementos básicos y consejos prácticos para la elaboración del escrito de impugnación y para la contestación del pedido de impugnación del dictamen pericial. Lógica conceptual y sugerencias generales.

La tarea de realizar una impugnación de un informe pericial oficial o de oficio, desde el rol de consultor técnico de parte.

Eje II: La contestación del pedido de impugnación

Impacto emocional de la impugnación.

Modelos de escritos para la respuesta a la impugnación.

Procedimientos básicos para la contestación de la impugnación.

Aportes para una contestación eficaz del pedido de impugnación: lógica de la contestación.

Las dos modalidades de la contestación al pedido de explicaciones: por escrito y en audiencia en el juzgado.

La utilización de citas bibliográficas de autor: su relevancia para otorgar fundamento a la respuesta del pedido de impugnación.

Ejes temáticos

Eje III: Aplicación en la práctica

Presentación de casos concretos de escritos de impugnación y de respuesta a la impugnación en diversas temáticas psico-jurídicas.

Debate en torno de experiencias de los asistentes en estas temáticas.

Nuevos desafíos.

Bibliografía:

Código Procesal Civil y Comercial de la Nación. Sección 6, Prueba de Peritos.

Witthaus, Rodolfo E.: Prueba Pericial. Editorial Universidad, Buenos Aires, 1991.

Gardiner, Graciela (Compiladora): Construir puentes en Psicología Jurídica. Reflexiones acerca del quehacer pericial. JVE Ediciones. Buenos Aires, 2003.

Marquevich, Mariano y otros: (2021). Manual de Psicología Forense Argentino Bs. As, Argentina: Liberarte.

Stingo, Néstor y otros: Diccionario de Psiquiatría y Psicología Forense. Editorial Polemos, Buenos Aires, 2006.

Ugarte, René: Modelos de escritos para el perito en Medicina Legal, Psiquiatría y Psicología. Editorial García Alonso, Buenos Aires, 2008.

Zarco Pérez, Franklin: Responsabilidad de peritos y consultores técnicos. Cathedra Jurídica, Buenos Aires, 2004.